
 

 

Ata da 315ª sessão 1 

 2 

Ata da 315ª Reunião Ordinária da Comissão de Graduação (CG), realizada aos 3 

04/05/2023, às 09h, sala 101, Bloco A, sob a presidência de Lívia de Araújo 4 

Donnini Rodrigues, com a presença das(os) membros: Ana Laura Godinho 5 

Lima, Claudia Valentina Assumpção Galian, Eduardo Januario, Elizabeth dos 6 

Santos Braga, Émerson de Pietri, Ocimar Munhoz Alavarse, Rosenilton Silva de 7 

Oliveira, as representantes discentes Vanessa de Jesus Campos e Niva do Couto 8 

Dias Chaves Simão. As(os) profas(s) Dislane Zerbinatti Moraes e Elie Ghanem 9 

Jr. 1. DISCUSSÃO E VOTAÇÃO DAS ATAS. 1.1 Ata da 312ª Reunião 10 

Ordinária da Comissão de Graduação (CG), realizada aos 02/02/2023. Colocada 11 

em discussão e a seguir, em votação, a ata foi aprovada por 07 (sete) votos, 12 

pela unanimidade das(os) presentes. EXPEDIENTE. 2.1 Comunicados da 13 

Presidenta da CG. Com a palavra a profa. Lívia informa sobre o resultado da 14 

Comissão Permanente de Avaliação (CPA) e da Câmara de Avaliação 15 

Institucional (CAI), relativo ao V Ciclo de Avaliação Institucional 2018-2022. Na 16 

última reunião da Congregação, a profa. Carlota reforçou os agradecimentos 17 

às comissões estatutárias pelo trabalho realizado. Isso deve gerar a visita da 18 

CAN às unidades, oportunidade em que será discutido em que medida o 19 

relatório refletirá no processo final de avaliação da Feusp e como vai 20 

transbordar no processo de avaliação das(os) docentes. Na sequência, destaca 21 

a realização de importantes eventos na Feusp sobre violência na escola, 22 

reforma do ensino médio e alfabetização e letramento. Ressalta o evento 23 

organizado pela Escola de Aplicação sobre a reforma do ensino médio. A 24 

respeito da última reunião da Congregação, destaca a comemoração do 25 

primeiro ano de gestão da Direção, com a apresentação de um relatório. 26 

Também foi retomada a movimentação dos nossos últimos processos de 27 

contratação docente. De 15 a 19 de maio de 2023, acontece a primeira Semana 28 

de Saúde Mental da USP, coincidindo com o calendário nacional de celebração 29 

e luta em defesa da política de saúde mental brasileira e de seus princípios e 30 



 

 

valores basilares, que vinculam estreitamente essa política à problemática da 31 

justiça social, da dignidade e dos direitos humanos. Com a palavra a profa. 32 

Cláudia Galian, que representou a Feusp na reunião do CoG, informa que no 33 

pronunciamento dos membros a Feusp levou ao CoG sua preocupação com a 34 

questão do acúmulo de estágios e bolsas pelos estudantes (não-curricular 35 

remunerado, estágio pago pela USP, por exemplo, e PUB). Na oportunidade, 36 

chamou-se a atenção para o quanto esse acúmulo de estágios tem interferido 37 

na progressão da vida acadêmica. Em vista disso, foi noticiado que estamos 38 

organizando um encontro interno com estagiários que fazem estágio 39 

remunerado, para entender as demandas que acabam por se sobrepor nas suas 40 

trajetórias acadêmicas. Sugeriu-se que essa discussão ocorra amplamente na 41 

universidade, inclusive porque ela tem uma forte interface com a discussão 42 

sobre a curricularização da extensão. No CoG, também foi solicitada a revisão 43 

dos períodos de matrícula (1ª Interação, 2ª Interação, Matrícula por 44 

Requerimento, Cancelamento de Matrículas). O problema está no momento de 45 

avaliar os requerimentos, quando as(os) docentes fazem escolhas sem 46 

contarem com informações suficientes, apostando, por exemplo, que nem 47 

todos os matriculados efetivamente frequentarão os cursos. Quando se encerra 48 

o período de cancelamento de matrículas, já não é mais possível abrir as vagas 49 

não preenchidas para outras(os) estudantes, pois o número de faltas já estaria 50 

excedido. Em outras palavras, é preciso que o último movimento de 51 

regularização das matrículas ocorra quando eventuais matriculados nessas 52 

"ondas" posteriores à matrícula regular tenham efetivas condições de cursar as 53 

disciplinas. Caso contrário, quando consolidarmos as matrículas, as(os) 54 

estudantes já reprovaram por faltas. Isso veio à tona porque fizemos um 55 

balanço, na última reunião da CG, de toda nossa movimentação de matrículas 56 

em função do expressivo aumento que tivemos neste semestre (852 estudantes 57 

ativos de licenciatura em pedagogia e 2769 das demais licenciaturas - só nas 58 

demais licenciaturas isso contabiliza 4080 matrículas). A respeito do assunto, o 59 

prof. Marcos Neira, Pró-Reitor Adjunto, indica que o alerta da FE deve ser 60 



 

 

considerado quando o calendário é aprovado no CoG. Diz que isso sempre é 61 

um problema. O prof. Aluísio solicita que apontemos em um documento essa 62 

reflexão, inclusive fazendo sugestões; daí ele enviaria para a CCI e, depois, a 63 

CAN poderia estabelecer a regra, para posterior aprovação no CoG. Ainda com 64 

a palavra, a profa Cláudia informa que questionou na reunião do CoG sobre o 65 

Edital CCD 01/2023 (Comissão de Claros Docentes) se receberemos uma 66 

análise de nossas propostas. Causou estranhamento a impossibilidade de 67 

acessar os projetos aprovados e de compreendermos os critérios utilizados para 68 

a aprovação dos selecionados. O prof. Aluísio explicou que a Câmara de Claros 69 

Docentes é que fez a gestão dos processos desse edital. A PRG tem um membro 70 

apenas nessa Comissão e as solicitações foram distribuídas pelos assessores 71 

que produziram pareceres. Lembra que há possibilidade de interposição de 72 

recurso. Nesse momento a profa. Cláudia lembrou que houve a quebra do 73 

cronograma e que deveria ser ajustado o período para os recursos. 2.2 74 

Comunicados da CoC Pedagogia. O prof. Rosenilton informa que seu 75 

mandato na coordenação da CoC Pedagogia e da profa. Maurilane na vice-76 

coordenação encerra no dia 12/06/2023. A eleição será realizada na reunião da 77 

referida comissão no mês de maio. Em conjunto com o Serviço de Graduação, 78 

foram feitos ajustes em alguns procedimentos internos a fim de uniformizar 79 

trâmites, como por exemplo a licença gestante, as atividades domiciliares para 80 

afastamentos por motivo de saúde de longa duração e os pedidos de retorno 81 

ao curso. 2.3 Comunicados da CoC Licenciaturas. A profa. Ana Laura 82 

Godinho Lima informa que houve uma reunião extraordinária para discutir o 83 

PFP. Um documento está sendo produzido e será encaminhado à CG 84 

posteriormente. Na última reunião da CoC Licenciaturas teve a participação do 85 

prof. Valdir Barzotto a respeito do oferecimento da disciplina de Metodologia 86 

do Ensino de Linguística. Para discutir o tema, será convidado o docente 87 

responsável do Departamento de Letras da FFLCH para uma reunião destinada 88 

a situar a Feusp de como veem a situação dessa disciplina naquela unidade.  89 

2.4 Comunicados do Serviço de Graduação. Não houve comunicados. 2.5 90 



 

 

Comunicados da Comissão de Estágio, Estudos Independentes e TCC. 91 

Não houve comunicados. 2.6 Comunicados dos membros da Comissão de 92 

Graduação. Com a palavra o prof. Eduardo Januário informa que foi procurado 93 

pelo coordenador da Uneafro Brasil, Douglas Belchior, para a realização de uma 94 

aula pública com os cursinhos populares na USP. Em conversa com a profa. 95 

Carlota, chegaram à conclusão que a Feusp não comporta receber o evento. 96 

Em contato com a FFLCH, a unidade atendeu à solicitação da Uneafro, e a aula 97 

acontecerá no dia 13/05/2023, no vão da História/FFLCH-USP. Na sequência o 98 

prof. Ocimar noticia o lançamento do Edital do PIBID. O resultado final será 99 

divulgado no dia 08/05/2023. A respeito do assunto a profa. Lívia informa que 100 

o evento do PIBID – PRP contou em sua mesa de abertura com a participação 101 

da profa. Sônia Penin. Relata que na última Congregação houve uma 102 

manifestação das docentes da área de educação especial a respeito da resposta 103 

da Reitoria ao pedido de contratação de um profissional de Libras, necessária 104 

para a docente recém-contratada pela Feusp que é surda. A justificativa da 105 

Reitoria é que seria cara essa contratação. Dizer que a inclusão tem custo é 106 

diferente de dizer que é cara. É preciso que a Universidade encare isso como 107 

um investimento importante, nesse momento em que se discute a questão da 108 

inclusão. 3. ORDEM DO DIA. Inclusão. 3.1 - Acessibilidade em Estudos 109 

de Meio. Com a palavra o prof. Rosenilton contextualiza sobre um pedido de 110 

viagem didática que não envolve verba, seguiu todos os trâmites necessários 111 

e, após passar pela secretaria do departamento, foi encaminhado para o setor 112 

de transporte. Em uma turma específica há uma estudante cadeirante. A 113 

primeira resposta que veio do serviço de transporte da USP é que não há ônibus 114 

adaptado e, portanto, essa aluna não poderia ir. Em contato com a Assistência 115 

Administrativa da Feusp, recebemos a resposta que, de fato, a USP não tem 116 

nenhum veículo adaptado. Na verdade, para toda a Universidade, há apenas 117 

uma viatura da Guarda Universitária para esse tipo de transporte. No momento, 118 

há um pregão para compra de novos veículos e é preciso que, nesse pregão, 119 

seja adquirido um veículo adaptado, mas até lá persiste o problema. A solução 120 



 

 

encontrada para essa saída, em agosto, será a solicitação à Guarda 121 

Universitária que faça o transporte da estudante. A respeito do assunto, a 122 

representante discente da graduação solicita que a visita didática às escolas 123 

situadas no Parque Santo Antônio, como parte da disciplina de EDA1221 - 124 

Política e Organização da Educação Básica I - POEB I, seja disponibilizada a 125 

todas(os) as(os) estudantes interessadas(os) em participar da atividade. 126 

Acreditam que todas e todos devem participar para que possam ter a 127 

oportunidade de usufruir do acesso ao conhecimento por meio de todas as 128 

propostas do programa da disciplina, oportunizando uma boa formação. 3.2 - 129 

PRG - Deliberação CG-FD nº 01/2022 - Estabelece Política de 130 

Acessibilidade Pedagógica (PAP) aos alunos diagnosticados com transtornos 131 

globais do desenvolvimento na Faculdade de Direito da Universidade de São 132 

Paulo. A profa. Lívia informa que este ponto foi incluído para conhecimento dos 133 

membros e para subsidiar a discussão do tema no âmbito da CG/Feusp com a 134 

participação da CIP, a fim de construir um documento para a Feusp. 3.3 - 135 

Sinalização nas salas de aula sobre mobiliário (mesa e cadeira). A 136 

profa. Lívia informa que os cartazes estão sendo produzidos pelo Serviço de 137 

Comunicação e Mídia, pois as identificações das salas estão defasadas. 138 

Disciplinas e Turmas.   3.4 - MEMO-EDA – 24/2023 - Informa que não 139 

será possível ofertar as seis turmas optativas previstas para este Departamento 140 

no 2º semestre de 2023. 3.5 - LIBRAS EDM0400 condensada em julho. 141 

Acertos com a contratação da docente e pedido de estudante para cursar 142 

remotamente. A profa. Lívia contextualiza que no primeiro semestre de 2023, 143 

a Faculdade de Educação ofereceu apenas duas turmas da disciplina EDM0400 144 

– Educação Especial, Educação de Surdos, Língua Brasileira de Sinais. Essa 145 

oferta reduzida ocorreu em virtude de termos apenas uma docente concursada, 146 

e não podermos manter, como vínhamos fazendo, a oferta de turmas 147 

complementares por meio da contratação de docente temporário. Com essa 148 

oferta reduzida, tivemos, no total, 133 pedidos de matrícula por requerimento 149 

indeferidos, sendo: 49 requerimentos indeferidos na turma 42 (vespertino); ·84 150 



 

 

requerimentos indeferidos na turma 44 (noturno). Com o intuito de minimizar 151 

danos, aceitamos 65 matrículas em cada turma aberta neste semestre, 5 a mais 152 

do que o limite em nossa faculdade, priorizando estudantes que haviam feito o 153 

requerimento e que tinham ano de ingresso anterior a 2016. A despeito disso, 154 

muitos foram os recursos recebidos e a justificativa, na maioria dos casos, é a 155 

mesma: trata-se de estudantes em fase de finalização de curso para alguns 156 

dos quais falta somente essa disciplina para que possam solicitar a colação de 157 

grau. É inviável decidir, dentre essas solicitações, quais atender, até porque, 158 

estamos operando com um número já superior ao máximo. Diante disso, 159 

propõe organizar a abertura de uma ou duas turmas da disciplina a serem 160 

oferecidas, de maneira condensada, nas três últimas semanas do mês de julho, 161 

tendo como docente responsável a(o) candidata(o) aprovada(o) em concurso, 162 

com vagas destinadas exclusivamente àquelas(es) estudantes que tiveram suas 163 

solicitações de matrícula indeferidas neste primeiro semestre de 2023. Para que 164 

essa proposta fosse viabilizada, propôs consultar as unidades para que 165 

identifiquem as(os) estudantes que têm previsão de término de curso em 2023 166 

e que aceitam fazer o curso de maneira condensada, com aulas no período de 167 

10 a 28 de julho. Recebemos notificação do IME e do IF que a data proposta, 168 

especificamente a primeira semana, coincide com o período de prova das(os) 169 

estudantes. Para solucionar essa sobreposição a profa. Lívia se comprometeu 170 

a conversar com a professora responsável pela disciplina e encontrar uma 171 

forma de compensação de ausência dessas(sses) estudantes. Ingresso e 172 

vagas. 3.6 - Of. Gab-PRG- O11/23. Abertura de vagas ao Programa 173 

Estudante Convênio de Graduação (PEC-G). A CG aprovou pela unanimidade 174 

das(os) presentes o oferecimento de 1 (uma) vaga, no período vespertino, no 175 

curso de Licenciatura em Pedagogia 3.7 - Ingresso de estudantes 176 

brasileiros participantes de competições do conhecimento para 177 

preenchimento de vagas adicionais da graduação da Universidade de São Paulo 178 

para 2024. Após discussão a CG decidiu que a Feusp não oferecerá vaga para 179 

o edital de ingresso na USP por meio de Competições do Conhecimento. 180 



 

 

Outros. 3.8 - RESOLUÇÃO nº 7, DE 18 DE DEZEMBRO DE 181 

2018. Curricularização da Extensão.  A profa. Lívia explica que esse tema 182 

é para que a CG faça o exercício de analisar, dentre as disciplinas existentes, 183 

quais já têm alguma característica extensionista, envolvendo planejamento, 184 

execução e avaliação no interior da própria disciplina. Propõe a formação de 185 

um GT, pois a discussão sobre os percursos formativos na Licenciatura em  186 

Pedagogia acaba tendo uma sobreposição com a curricularização (ambos 187 

incidem sobre o currículo). Esse GT precisaria ter representação dos 188 

departamentos, das CoCs, da Comissão de Estágios e da própria CG. O tema 189 

será discutido posteriormente pela CG. 3.9 - Apresentação feita pelo Pró-190 

Reitor Prof. Dr.  Aluísio Segurado e pelo Pró-Reitor Adjunto Prof. Dr. 191 

Marcos Garcia Neira, no Conselho Universitário Temático que discutiu a 192 

Graduação na USP. Para conhecimento, uma vez que o material já foi enviado 193 

a toda a comunidade pela Direção, e já foi objeto de debate na Congregação. 194 

Às 13h10min, agradecendo a presença de todos, a profa. Lívia de Araújo 195 

Donnini Rodrigues, encerrou os trabalhos e eu, Rosangela Correia da Silva 196 

Bernardo Ferreira, lavrei a presente ata que será assinada pela Presidenta à 197 

sessão de sua aprovação. São Paulo, 04 de maio de 2023.  198 

 199 

 200 

Profa. Dra. Lívia de Araújo Donnini Rodrigues 201 

Presidenta da Comissão de Graduação 202 


